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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Lo acribillaron” 

 
“Aumenta Infonavit su crédito” 

 
“Señalan a edil de Ixmiquilpan por falsear datos” 

 
“AJUSTE DE CUENTAS” 

 
“Insta IEE a devolver los remanentes” 

 
“¡Desigualdad!” 

 
“Modificarán Ley Estatal de Transporte; regulación será más estricta” 

 
“FAYAD: DEUDA CONTROLADA” 

 
“Reconoce gobernador a trabajos del ISSSTE” 

 
“Diputados se dan bono secreto por fin de año” 

 
“Rechaza abogado entrega de Duarte” 

 “Alza de hasta 9% en tarifas de autopistas” 

 
“Recibo Oaxaca en colapso económico y social: Murat” 

I N S T I T U C I O N A L 
Síntesis-Insta IEE a devolver los remanentes: El 20 de diciembre se termina el plazo para que los partidos 

políticos regresen los recursos económicos que no usaron en la elección de junio pasado, aseguró la consejera 

presidenta del Instituto Estatal Electoral, Guillermina Vázquez Benítez. De acuerdo con la titular del IEEH, luego de 
celebrada la elección ordinaria de gobernador, diputados locales y los 84 presidentes municipales se dio a conocer a 

los partidos que tenían diferentes plazos para regresar los recursos; el PAN y Encuentro Social debían de haber 
entregado los remanentes el 14 de noviembre, mientras que el resto de los partidos es el 20 de diciembre”. De 

momento hemos girado nuevamente oficios a los que faltan y estamos en espera de que las dirigencias de los 
partidos atiendan el llamado a más tardar en los plazos establecidos que son antes de cerrar el mes de diciembre 

que inicia y esperamos que todos cumplan". Así también la funcionaria electoral refirió que en su caso, el Partido de 

la Revolución Democrática ha pedido que se pueda pagar este dinero en plazos, sin embargo se les aclaró que es 
un dinero que deben de tener en sus arcas y regresarlo al organismo electoral ya que no lo gastaron”. Ese recurso 

los partidos lo deben de tener ya que no fue un recurso ejercido y debieron regresarlo a la brevedad, y en ese tema 
desconocemos internamente que pasa en los partidos que no han devuelto esos remanentes y las razones por las 

que tampoco han atendido los oficios que nosotros les hemos enviado en ese sentido". Vázquez Benítez, dio a 

conocer que otro de los problemas que enfrentan los partidos en cuanto a los recursos, es el pago de las multas de 
precampañas que también vence este mes, además de asegurar que a partir de enero del 2017, se les tendrá que 

comenzar a descontar de sus prerrogativas lo correspondiente a las sanciones de las campañas. A decir de la 
funcionaria electoral, ahorita lo que se está haciendo es descontar de sus dietas lo de las multas de precampañas, 

luego vendrá lo de las campañas”. Los plazos, están establecidos en las resoluciones, no es algo que hayamos 



 

2 de 18 
 

determinado nosotros, sin embargo tenemos que analizar a fondo", finalizó Vázquez Benítez. (Jaime Arenalde, 

página 3A) 

Vía Libre-PT pidió préstamo para campaña de Omitlán, ante retraso del IEEH: Derivado del retraso del 
depósito de las prerrogativas para las campañas electorales por parte del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 

(IEEH), el Partido del Trabajo (PT) tuvo que pedir un préstamo para operar. Arturo Aparicio Barrios, líder del PT en 

Hidalgo, señaló que ya que se cuenta con el recurso y se procederá a pagar el préstamo porque a más tardar hoy 
miércoles se tienen que reportar gastos, los cuales fueron por alrededor de 45 mil pesos. Además, señaló que 

aunque ha existido guerra sucia en Omitlán de Juárez, el partido de la estrella ha optado por hacer una propuesta 
propositiva pese a que su candidato Miguel Ángel Trejo Espejel también ha sufrido amedrentaciones”. 

Efectivamente hay una campaña de intimidación para que la gente se asuste y no salga a votar, la estamos 
combatiendo hablando con aquellos que están enojados, diciéndole a la gente que va a haber toda la seguridad y 

respeto hacía su voto” enfatizó el líder petista. Finalmente, aseguró que van a ganar la elección porque su 

candidato es muy amado y conocido en el municipio, esto como resultado de su puesto como secretario municipal 
en la administración anterior, la cual es de origen priísta. (Joselyn Sánchez, página web) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Comienza veda por Omitlán de Juárez: Ayer concluyó el periodo de campañas comiciales en Omitlán, 
por lo que hasta el 4 de diciembre habrá veda electoral, con lo que quedará prohibido cualquier promoción o 

alusión partidista a los candidatos. El artículo 129 del Código Electoral de Hidalgo dice que el día de la elección y en 

los tres anteriores no se permitirá la celebración de reuniones públicas o actos de proselitismo ni propaganda. 
Además, durante los ocho días naturales anteriores al de la jornada comicial el lineamiento prohíbe llevar a cabo o 

aplicar encuestas o sondeo que tenga por objeto conocer las preferencias de los ciudadanos, así como tampoco 
publicar ni difundir los resultados en medio de comunicación. Durante los 30 días de campaña se presentaron 

incidentes. Contra de José Luis Ordaz Ríos, candidato del Verde, quien acusó un atentado a su equipo de campaña 
por parte de policías investigadores, que a bordo de una camioneta lo sacaron de la carretera luego de negarse a 

entregar sus teléfonos celulares con los que habían fotografiado un camión que tiraba tezontle. Además, a Benita 

Zarco Amador, aspirante del PAN, a quien la denostaron con mensajes misóginos en panfletos. Por los hechos se 
abrió la carpeta de investigación 12-2016-12335 por destrozo en propiedad ajena, difamación y amenazas. Además, 

su casa de campaña fue baleada. De acuerdo con la lista nominal al corte de abril de 2016, el próximo domingo 
podrán sufragar 6 mil 746 ciudadanos de Omitlán para elegir al ayuntamiento 2017-2020. (Antonio Alcaraz, 

página 04) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Detecta TEEH falseo de datos en Ixmiquilpan: El ayuntamiento de Ixmiquilpan presuntamente falseó 
información para justificar montos de los impuestos establecidos en las retenciones salariales que reclamaron, a 

través de un juicio, ocho exasambleístas, detectó el Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH). En sesión, Mónica Patricia 
Mixtega Trejo, magistrada ponente, advirtió inconsistencias en los montos establecidos en las retenciones que se 

hicieron a la exsíndica y siete exregidores que reclamaron el pago de cuatro días de salario (en relación con las 
pruebas ofrecidas en el juicio TEEH-JDC-105/2016), correspondientes a los primeros días de septiembre pasado. 

Además de ordenar el pago de los cuatro días y la parte proporcional de remanente aprobado por el ayuntamiento 

para el ejercicio fiscal 2016, el pleno del TEEH dio vista a la Auditoría Superior de Hidalgo (ASEH) y al Servicio de 
Administración Tributaria (SAT) para que, en ejercicio de sus atribuciones, determinen lo que en derecho proceda. 

Manuel Alberto Cruz Martínez, presidente del TEEH, señaló que la acción del ayuntamiento podría dar origen a un 
delito de falsificación. En el argot jurisdiccional, explicó, se conoce como “perjurio”; por ello, en caso de 

comprobarse una falsificación, el tribunal dará vista al Ministerio Público. Por su parte, el magistrado Jesús Raciel 

García Ramírez calificó como “delicado” el caso, ya que la información que les remitió el ayuntamiento de 
Ixmiquilpan, gobernado por Pascual Charrez Pedraza, presenta “severas inconsistencias”. El ayuntamiento pasó por 

alto que en este tribunal ya había información notoria en un expediente pasado –resuelto en septiembre por la 
magistrada María Luisa Oviedo Quezada–queriendo inflar algunas cifras o pretendiendo cuadrar presupuestalmente 

las cantidades que ellos quieren informar al tribunal; los ayuntamientos no pueden sorprender a este órgano 

jurisdiccional al presentar información falsa, errónea o artificialmente cuadrada”, expuso. El fallo favoreció a los ex-
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asambleístas ixmiquilpenses Mercedes Rocha Cervantes, Juliana Sánchez Ortiz, Margarita Clementina Olguín 

Ambrocio, Eugenio Contreras Cortes, Elena Hernández Benítez, Filemón de la Cruz Paredes, Taurino González Cruz 

y Vicente Mendoza. Los magistrados dieron un plazo de cinco días hábiles al ayuntamiento de Ixmiquilpan para 
pagar a los exregidores. De no cumplir, advirtieron, los apremiaran con base en el artículo 380 del Código Electoral 

de Hidalgo, el cual prevé amonestaciones, multas y el uso de la fuerza pública. En otro punto de la sesión realizada 
la tarde de ayer, el TEEH falló a favor de los exregidores de Singuilucan Horieta Juana Sánchez Mera, Alicia 

Verónica Cruz Ramírez, Silvia Vargas Balderas, Sergio Rodríguez Islas y Marco Antonio Olvera Guzmán, a quienes 

deberán pagar salarios por los primeros cuatro días de septiembre y la parte proporcional –de enero a agosto– del 
aguinaldo. (Antonio Alcaraz, página 04) 

Milenio-Pascual Chárrez, en la mira del SAT y Auditoría Superior; (Janet Barragán, página 09) 
El Independiente-Alcaldía de Ixmiquilpan intenta engañar al TEH; (Manuel Martínez, página 04) 

Plaza Juárez-“No pretender sorprender al órgano jurisdiccional”: TEEH; (Luisa Vega, página 12A) 

Síntesis-Aborda el TEEH omisión de pago a exfuncionarios; (Jaime Arenalde, página 02) 

Capital Hidalgo-SUBAE sin registros de denuncias durante proceso extraordinario: Al concluir la 

campaña del proceso extraordinario en el ayuntamiento de Omitlán, la Subprocuraduría de Asuntos Electorales del 
Estado de Hidalgo (SUBAE) aún no registra ni una denuncia, así lo dio a conocer Arturo Sosa Echeverría, titular de 

la dependencia. En entrevista, el funcionario aseguró que a pesar de que ha habido anuncios por parte de 

algunas dirigencias de partidos, tales como el PRI, PAN y PRD, ante la SUBAE no se había iniciado ninguna 
investigación. Dijo que la dependencia que preside está atenta para recibir y dar cauce a las denuncias; sin 

embargo, no hay nada. Sosa Echeverría indicó que a efecto de acercar la SUBAE a la ciudadanía, en el consejo 
electoral del IEEH en Omitlán se instaló un módulo de atención, mismo que desde el pasado lunes atiende en 

horario laboral, y el domingo estará al pendiente en caso de existir alguna denuncia”. Ya hay agentes del Ministerio 
Público allá, el domingo estaremos con presencia permanente, nos hicieron un espacio en el consejo municipal. 

Tenemos MP en Atotonilco, pero el traslado implica tiempo, y ello puede ocasionar que la gente no se anime a 

denunciar”. Respecto a las denuncias anunciadas, expuso: “sé que la candidata del PAN tiene una iniciada por 
delitos de amenaza y otro tipo de cuestiones, refirieron que la querían vincular a lo electoral, hablaron con el 

procurador y estoy en espera de que vengan porque solicitaron una audiencia”. Asimismo, cabe recordar que el 
PRD acusó discriminación y violencia de género en contra de su abanderada; acto del que aún no presentan 

denuncia. (Verónica Ángeles, página 02) 

C O N G R E S O 
Milenio-Llaman a respetar leyes electorales en Omitlán: Legisladores locales instaron a los partidos políticos: 
41411 que participan en el actual proceso electoral extraordinario, para que durante el mismo y en el desarrollo de 

la jornada electoral del ayuntamiento de Omitlán de Juárez a celebrarse el próximo 4 de diciembre respeten todas 
las leyes electorales, a las instituciones, las reglas y la voluntad de los ciudadanos manifestada en las urnas. A 

través de un exhorto, los integrantes de la LXIII legislatura local señalaron que los partidos políticos y sus 
candidatos, al respetar los resultados electorales, contribuirán a consolidar el sistema democrático de la entidad y 

deben aceptar que la competencia es justa y una vez que resulte un ganador o ganadores reconocer el triunfo para 

así garantizar la gobernabilidad”. Se hace un atento llamado a todas las fuerzas políticas que participan en el 
proceso electoral de la elección extraordinaria del ayuntamiento de Omitlán de Juárez para que busquen construir y 

consolidar cordialmente un Hidalgo más democrático, y que en este proceso extraordinario y en cualquier otro 
proceso electoral se respeten todas las reglas electorales", expresaron. Asimismo, pidieron a las cúpulas partidistas 

que cumplan con la responsabilidad y sean garantes de vigilar a sus militantes, simpatizantes, afiliados e incluso de 

terceros para que se abstengan de realizar conductas contrarias a la ley electoral”. El reto es contribuir a una 
sociedad política, a una cultura política más informada, buscando siempre la participación del ciudadano, a través 

del dialogo democrático y participativo. Queremos refrendar que nuestro compromiso como legislatura, es 
contribuir al desarrollo de Hidalgo", señala el exhorto avalado por el pleno legislativo. Cabe recordar que el próximo 

domingo 4 de diciembre serán instaladas en dicho municipio un total de 14 casillas para las cuales fueron 

capacitados cuatro ciudadanos que fungirán como funcionarios propietarios y siete más serán suplentes generales. 
El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) imprimió poco más de 6 mil 800 boletas electorales, se espera una 

amplia participación pese al descontento generalizado por la anulación de la elección ordinaria celebrada en junio 
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pasado. En la elección extraordinaria participaron seis partidos políticos cada uno con su respectivo candidato que 

se disputan la presidencia municipal. (Janet Barragán, página 09) 

Capital Hidalgo-En breve, prohibición de matrimonios entre menores de 18 años: La secretaria ejecutiva 
del Sistema Estatal de Protección Integral de Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Hidalgo, 

Claudia Vieyra Alamilla, presentó ante la Primera Comisión Permanente de la Niñez, la Juventud, el Deporte y la 

Familia, una serie de propuestas de reformas legislativas para el funcionamiento de este organismo. Vieyra Alamilla 
expuso que se requiere que el Poder Legislativo de Hidalgo realice una serie de reformas locales que prohíban sin 

excepciones el matrimonio infantil; modifiquen la Ley Orgánica Municipal, a fin de que reconozca la existencia de la 
Secretaría Ejecutiva Municipal dentro de los ayuntamientos. Dicho organismo dependiente del presidente municipal; 

así como el reconocimiento de las autoridades de primer contacto conformadas por: abogada o abogado, psicóloga 
o psicólogo y trabajadora o trabajador social. Además de poner fin a la violencia contra la niñez, que incluye la 

prohibición explícitamente del castigo corporal en la norma local. En su mensaje, la presidenta de la Junta de 

Gobierno del Congreso del Estado de Hidalgo, María Luisa Pérez Perusquía, adelantó que en próximas fechas se 
analizará y discutirá ante el Pleno una reforma en la cual se prohíban los matrimonios entre menores de 18 años y 

dar mayor protección a la niñez y adolescentes hidalguenses. (Redacción, página 03) 
Plaza Juárez-Necesidades para marcha del SIPINNA; (Redacción, página 4A) 

Síntesis-Proponen que se reforme ley de protección a los menores; (Jaime Arenalde, página 03) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Publicar deuda, acto de transparencia: Fayad: Al dar a conocer que la deuda de Hidalgo es de 14 
mil 834 millones de pesos, la administración estatal sólo transparentó el balance financiero de la entidad, no habló 

de un desfalco, señaló el gobernador Omar Fayad sobre las cuentas que entregó su antecesor Francisco Olvera 
Ruiz. El lunes pasado, la secretaria de Finanzas, Jéssica Blancas Hidalgo, y el encargado de Planeación, Lamanza 

Carranza, informaron que el endeudamiento está dividido en contable, por 5 mil 579 millones de pesos; pasivos, 4 
mil 59 millones, y no reportado pero detectado (en conciliación), por 5 mil 196 millones de pesos. Algunos de los 

pasivos a corto, mediano y largo plazo son de la pasada administración; otros, de esta, dijo. El mandatario 

reconoció que el apartado de deuda pública contable es mayor a los 4 mil millones de pesos que había informado la 
pasada gestión gubernamental, pues asciende a 5 mil 579 millones, pero se deben restar mil 400 millones de pesos 

que Petróleos Mexicanos (Pemex) pagará en un lapso de 20 años por los terrenos adquiridos para la fallida refinería 
Bicentenario. El exedil mencionó que los pasivos no registrados, pero detectados por su gobierno (5 mil 196 

millones de pesos), se generaron con el Servicio de Administración Tributaria (SAT), aunque al término del periodo 

de Olvera la institución hacendaria no había fincado el crédito, sino hasta su gestión, por lo que no los consideró 
desvió o desfalco”. (Hay que) poner las cosas en su justa dimensión”, declaró. (Emmanuel Rincón, página 05) 

Milenio-Deuda se enfrentaría con reestructuración; (Alejandro Reyes, página 10) 
El Independiente-Hidalgo, con deuda manejable: Fayad; (Lourdes Naranjo, página 03) 

Capital Hidalgo-Fayad buscará ante el SAT renegociar pasivos de Hidalgo (Sergio Juárez, página 06) 
Plaza Juárez-“No hay desfalco”, precisa el gobernador Omar Fayad Meneses; (Luisa Vega, página 3A) 

Síntesis-Aclara Fayad “son adeudos registrados”; (Edgar Chávez, página 04) 

Crónica-Entrega Fayad crédito a trabajadores del ISSSTE: Ofreció el gobernador de Hidalgo, Omar Fayad, 
reconocimientos por años de servicio, premio 1° de Octubre 2016, a empleados del Instituto de Seguridad y 

Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) por 10, 15, 20, 25, 30, 35, 40 y 45 años de antigüedad, 

así como créditos que beneficiarán a miles de familias hidalguenses. Acompañado por Florentino Castro López, 
director de Prestaciones Económicas, Sociales y Culturales y representante del director general del organismo, José 

Reyes Baeza Terrazas, Omar Fayad sostuvo que los cambios fundamentales los hacen las personas comprometidas 
y trabajadoras y eso se refleja en las buenas decisiones y en la buena administración, con que hoy cuenta el 

ISSSTE. Fayad reconoció el trabajo e interés del presidente Enrique Peña y del director general del ISSSTE por 
impulsar acciones en beneficio de la sociedad y prueba de ello es la entrega de 3 mil créditos otorgados en el 

estado, cuyos recursos representan 250 millones de pesos, así como el proyecto de construir una nueva clínica, con 

lo que "la institución cumple su objetivo, le ha cumplido a México y le ha cumplido bien", enfatizó. El mandatario 
estatal destacó el compromiso que tiene el ISSSTE en Hidalgo, a través de sus 320 mil trabajadores, por impulsar 

día a día el bienestar de la sociedad. Por su parte Florentino Castro puntualizó que la entidad es una muestra clara 
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de la renovación y transformación que ha tenido el ISSSTE en materia de infraestructura y mencionó como 

ejemplos las clínicas de Huejutla, Tulancingo y Pachuca. De igual forma el funcionario federal subrayó que el gran 

reto en el que se trabaja actualmente es en mejorar la calidad y calidez en los servicios, "para así brindar un buen 
trato, ser amable y cercano a la gente, para atender sus necesidades y contribuir en mejorar su calidad de vida". 

También estuvieron presentes en este acto, Jorge Felipe Islas Fuentes, delegado federal, y Claudia Ortiz Rico, 
secretaria general del Sindicato Nacional de Trabajadores del ISSSTE (SNTISSSTE), Sección XVIII, entre otros 

invitados. (Alberto Quintana, página 03) 

Criterio-Reconocimientos por antigüedad en ISSSTE; (Redacción, página 05) 
Capital Hidalgo-Entrega ISSSTE créditos a derechohabientes; (Sergio Juárez, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Encabeza gobernador Fayad entrega por un total de 250 mdp;(Liliana Castillo, 
página 14A) 

Plaza Juárez-Créditos y reconocimientos en favor de trabajadores del ISSSTE; (Redacción, página 4A) 

Uno más Uno-Créditos y reconocimientos en beneficio de trabajadores del ISSSTE y miles de familias; 
(Redacción, página 05) 

El Independiente-Trabaja gobierno en iniciativa para quitar lagunas en ley de transporte: El gobierno 
del estado trabaja en una iniciativa para erradicar lagunas en la ley de transporte, privilegiando el servicio y la 

atención a los usuarios, informó el secretario de Gobierno Simón Vargas Aguilar. A unos días de presentar los 

resultados de la investigación sobre las concesiones de transporte entregadas a finales de la anterior administración 
estatal, el funcionario detalló que hay una legislación vigente y esa es la que atenderán. Sin embargo, “hay una 

iniciativa que se está trabajando para que todas estas cuestiones que fueron quedándose en el camino y que 
fueron permitiendo algunas lagunas ya no se den”. Para ello, dijo, primero deberá privilegiarse el servicio y la 

atención a todos los usuarios, y después de eso “que todo quede dentro del marco de la ley y que tengan las 
concesiones quienes tienen legítimo derecho de tenerlas. El gobernador está comprometido a hacer una reforma 

integral, no solo de transporte sino de todos los ordenamientos legales que rigen”. En la entrega de concesiones, 

reconoció que hay vacíos y facultades discrecionales, “la idea es que todo eso entre en un nuevo marco de 
regulación. El primer paso, es decir, cómo están las cosas, qué pasó, qué hay; y el segundo una reforma integral al 

ordenamiento jurídico”. Vargas Aguilar informó que a finales de esta semana darán a conocer los resultados de las 
investigaciones sobre las concesiones otorgadas, ya que actualmente falta aclarar dos precisiones, “confío en que 

mañana (hoy) tengamos esas dos reuniones y el viernes podamos ya tener todo listo”. El gobernador Omar Fayad 

hará el anuncio. (Lourdes Naranjo, página 03) 
Capital Hidalgo-Modificarán Ley Estatal de Transporte; regulación será más estricta; (Sergio Juárez, 

primera plana) 
Plaza Juárez-Es un hecho que se va a aplicar la ley: Simón Vargas Aguilar; (Socorro Ávila, página 3A) 

El Independiente-Preparan operativo especial de seguridad para extraordinaria: El gobierno estatal 

planea operativo especial de seguridad para el domingo cuando sea realizada la jornada electoral extraordinaria en 
Omitlán. De acuerdo con el secretario de Gobierno Simón Vargas Aguilar, ha existido comunicación permanente con 

candidatos y partidos políticos con el objetivo de garantizar seguridad y respeto para que la ciudadanía sea quien 
decida”. Hemos estado en contacto con todos los candidatos y partidos políticos, con la instancia electoral y por 

supuesto se ha instruido garantizar la seguridad de todos los habitantes de Omitlán y en especial de los ciudadanos 

que acudirán el próximo domingo a emitir su voto”, comentó. Sobre los casos de violencia política contra candidatas 
de los partidos Acción Nacional y de la Revolución Democrática, el funcionario estatal lamentó dichas acciones, por 

lo que el gobierno de Hidalgo trabaja con el Poder Legislativo para tipificar dichas conductas”. Estoy convencido, no 
debe existir violencia de género, pleno respeto a la mujer, pleno respeto a la equidad de género y en eso también 

se está trabajando”, refirió en entrevista después de atestiguar firma de convenio entre la Secretaría de Desarrollo 
Agrario (Sedagroh) con el Instituto Interamericano para la Cooperación en Agricultura (IICA). El domingo, 

habitantes de Omitlán elegirán a presidente municipal después de ser anulada la elección ordinaria. Hemos estado 

en contacto con todos los candidatos y partidos políticos, con la instancia electoral y por supuesto se ha instruido 
garantizar la seguridad de todos los habitantes de Omitlán y en especial de los ciudadanos que acudirán el próximo 

domingo a emitir su voto”. (Manuel Martínez, página 04) 
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P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Realizan la segunda sesión del copladem, la oposición, ausente: Con la ausencia de la mayoría de 

regidores de oposición, se llevó a cabo la segunda sesión ordinaria del Comité de Planeación para el Desarrollo 

Municipal (Copladem) de Pachuca. Aunque previamente el área de prensa de la presidencia había informado que 
este miércoles se haría la presentación del Plan Municipal de Desarrollo (PMD), sólo se trató de la segunda sesión 

del Copladem. Sin notorias variaciones respecto de la primera sesión, la secretaria de Planeación, Nadia Flores, 
indicó que cincos ejes de gobierno integran el documento rector: Pachuca seguro; Pachuca humano y alegre; 

Pachuca próspero; Pachuca ordenada y Pachuca eficiente. Al término de la sesión, los integrantes del Copladem 

aprobaron los ejes, sub ejes, prioridades, objetivos y estrategias que formarán parte del Plan Municipal de 
Desarrollo para el periodo 2016-2020. El documento, se dio a conocer, será entregado a la Asamblea municipal 

para su aprobación, en la sesión de Cabildo que se realizará este día. La alcaldesa de Pachuca, Yolanda Tellería 
Beltrán, aseveró que Pachuca necesitaba un cambio en la democracia y anticipó que algunos cambios serán 

inmediatos, otros, tomarán tiempo debido a su complejidad. Cuestionada sobre los proyectos que emprenderá la 
alcaldía para cumplir con los ejes que comprende dicho plan, indicó que los más ambiciosos son el apoyo a 

emprendedores y el turismo. Tellería Beltrán dijo que desconoce a qué se debió la ausencia de regidores de 

oposición, pero agregó que será este jueves cuando se verá si esos asambleístas apoyan o no su proyecto de plan 
municipal. En este sentido, la alcaldesa aseguró que el cumplimiento del plan se revisará de manera semestral. 

Sobre el eje Pachuca segura, Tellería apuntó que la apuesta es contar con elementos capacitados, cercanos a la 
población y que regresen nuevamente la confianza a los ciudadanos. (Yuvenil Torres, página 07) 

Milenio-Plan de Desarrollo busca abatir rezagos en Pachuca; (Ignacio García, página 07) 

Capital Hidalgo-Realiza Pachuca sesión de COPLADEM; (Yina Bautista, página 06) 
El Sol de Hidalgo-Segunda sesión Ordinaria COPLADEM; (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Ayuntamiento de Pachuca presentó el plan de trabajo del COPLADEM; (Socorro Ávila, 
página 12A) 

Síntesis-Aprueban Plan de Desarrollo Municipal; (Edgar Chávez, página 04) 

El Independiente-En riesgo, 100 comerciantes de ser retirados del centro de Pachuca: En caso de que 
las organizaciones de ambulantes insistan en no firmar el convenio de reubicación del centro de Pachuca, serían 

retirados de esa zona de la ciudad 100 comerciantes informales en los próximos días. Durante entrevista en el 
Miércoles ciudadano, la alcaldesa Yolanda Tellería consideró que la presidencia municipal credencializará a 100 

comerciantes, cuyos líderes aceptaron vender durante la temporada navideña, hasta el 7 de enero, cuando serán 
reubicados. En tanto, hay un centenar más de informales que forman parte de dos organizaciones que aún no 

firman el convenio con la alcaldía de Pachuca y están en riesgo de ser retirados de las calles, por lo que no podrán 

vender en diciembre. Durante el transcurso de ayer, comerciantes informales se desplazaron hacia las 
inmediaciones de la plaza Independencia. Asimismo, ayer inició la credencialización de los ambulantes, quienes 

deben acudir personalmente a realizar el trámite en la casa Rule. Dicha etapa del convenio durará hasta el jueves, 
pero existe la posibilidad de extender el plazo al viernes”. Esta semana tenemos que terminar para tomar acciones”, 

dijo la alcaldesa e indicó que no hay fecha para retirar a los ambulantes que no estén amparados en el convenio, 

aunque consideró que podría ser la próxima semana. Apuntó que la reubicación de ambulantes la lleva a cabo 
conforme a la ley”. No me importa la carga política que me pueda dar, simplemente es una responsabilidad de 

proteger a los ciudadanos pachuqueños”. Consideró que Óscar Pelcastre, dirigente de la Federación de 
Organizaciones Independientes de Hidalgo (Foideh), la cual no ha firmado el convenio, permanece fuera de la ley, 

luego que está prohibido el comercio ambulante en el centro histórico. Pagarán cuotas. De las dos organizaciones 

de comerciantes que no han firmado el convenio, una acudió a la alcaldía para dialogar”. Se acercó en la mayor 
disponibilidad de llegar a un acuerdo, esperemos que también firmen el convenio y serán credencializados”. 

Cuestionada si Foideh aún puede acudir a la alcaldía para firmar el convenio, la alcaldesa declaró: “Estamos en la 
mayor disponibilidad en las mesas de diálogo de llegar a los mayores acuerdos, no quiero afectar a ninguna de las 

familias que dependen de esta fuente de empleo”. Puntualizó que los ambulantes deberán pagar cuotas al 
ayuntamiento derivado del derecho de piso. Si los comerciantes ambulantes hacen el compromiso de que el 7 de 
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enero aceptan la reubicación, la alcaldía podría platicar con aquellos cuyos líderes no han firmado, para pactar 

convenio”. Por supuesto, si hay gente que no está de acuerdo con la actuación de los líderes y podemos platicar, 

con la mayor disponibilidad estamos”. En enero empezarán a trabajar en otras zonas de Pachuca donde están 
instalados más ambulantes”. Armaremos el ordenamiento de ellos”. (Víctor Valera, página 07) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 
 

El peligroso periodismo 

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos reveló que en este año, a un mes de culminar 2016, se 
presentaron 12 homicidios y 88 agresiones a periodistas que van desde acciones físicas, verbales, y amenazas para 

impedir su labor, así como actos de intimidación. Durante la instalación de la Comisión Especial de Seguimiento a 
las agresiones a periodistas y medios de comunicación, ayer en el Congreso de la Unión, se indicó que la 

desaparición y desplazamiento de periodistas es una situación que preocupa, ya que en México se reportan 20 

periodistas desaparecidos actualmente. Además, México es el quinto país en el mundo donde resulta más peligroso 
ejercer el periodismo y el más riesgoso en América Latina, de acuerdo a la Organización de las Naciones Unidas 

para la Educación, la Ciencia y la Cultura. Dichos datos fueron de nueva cuenta enmarcados en un foro público con 
autoridades y representantes de medios, con la esperanza de que ahora sí puedan tener eco el asunto, crear 

conciencia entre la sociedad y sobre todo no minimizar lo que ocurre en nuestros alrededores. La Fiscalía Especial 
para la Atención de Delitos cometidos contra la Libertad de Expresión, de la Procuraduría General de la República, 

señala que en los últimos 6 años se han abierto más de 800 averiguaciones por este tipo de daños contra 

periodistas, donde 99. 7 por ciento de estas averiguaciones quedan sin castigo. Ahí, el titular de la Fiscalía Especial 
para la Atención de Delitos Cometidos Contra la Libertad de Expresión de la PGR, Ricardo Nájera Herrera, expresó 

que "no hay fiscalías en los estados que atiendan esta problemática, cuando normalmente es en las entidades 
donde comienzan las agresiones". Aquí cabe aclarar que estados como Hidalgo sí cuentan con su propia fiscalía 

encargada de dar seguimiento a las denuncias de defensores de derechos humanos y periodistas, esto dentro de la 

Procuraduría General de Justicia del Estado. Sin embargo se reconoció que los esfuerzos son pocos y la realidad 
obliga a tomar medidas para proteger no solo a la libertad de expresión sino a sus interlocutores y sus familias. La 

secretaria general del Club de Periodistas de México, Celeste Sáenz de Miera, solicitó reformar el artículo 73 de la 
Constitución para que la facultad de atracción sea obligatoria para la Fiscalía Especial para la Atención de los Delitos 

Cometidos contra la Libertad de Expresión. Dicha reforma impedirá que esta autoridad ejerza de manera 
"caprichosa y arbitraria" dicha facultad de atracción. También se enfatizó que es necesario trabajar en la creación 

de una plataforma estadística común a fin de conocer con precisión caso por caso y avanzar en un monitoreo que 

permita dar seguimiento a los resultados de mecanismos institucionales, con apoyo de universidades y 
organizaciones civiles.  

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
LA HORA DEL LLANTO Y RECHINAR DE DIENTES  

El evangelio, sin necesidad de tomarlo como texto religioso, simplemente como libro de sabiduría humana, es sin 
duda un texto que se acomoda por su propio valor para reflexionar en los hechos de la vida, y en este momento 

para los acontecimientos que se están dando en el escenario político de Hidalgo viene bien, sobre todo por los 

personajes que habiendo sido los grandes, los intocables, casi sagrados y ahora en pleno declive y ya en plena 
salida, parecen los personajes de la parábola de los talentos, en que saliendo de viaje el amo les deja dinero a tres 

servidores y cuando regresa les toma cuenta de lo que hicieron con el capital entregado y cada uno rinde cuentas. 
La rendición de cuentas es distinta en cada caso, pero uno de ellos es el que falla más y se ordena echarlo fuera, a 

las tinieblas, DONDE SERÁ EL LLORAR Y EL CRUJIR DE DIENTES. En nuestro estado parece que se vive la hora del 

llanto y del rechinar de dientes, por la manera en que se toman cuentas de los hechos en la administración pasada 
con resultados no muy buenos, de acuerdo a lo que se va conociendo en terrenos tan sensibles como es la deuda 

del estado, y siempre de acuerdo a una conferencia de prensa que sigue resonando en las orejas del pueblo de 
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Hidalgo. El resultado en cuanto a responsabilidades todavía no se tiene con nombres y apellidos, que seguramente 

los debe haber y que son los personajes que encajan en el llanto y crujir de dientes, porque quien la hace la paga, 

ya que jugar y aprovecharse  de un cargo público para enriquecerse con la pantomima del servicio al pueblo es un 
acto de corrupción que no se vale. Lo peor del asunto es que estos actos de malos manejos parecen estar 

detectados en áreas tan sensibles como EDUCACIÓN que se supone es el resorte que debe salvar del subdesarrollo 
y de la pobreza a nuestro estado, y donde de acuerdo a lo dejado ver por la secretaria SAYONARA VARGAS parece 

que hay ratones. Del mismo modo en SEGURIDAD PÚBLICA, y en SALUD y lo que duele es que hasta en el DIF 

donde al parecer hubo negocios de gente viva que se aprovecharon para hacer negocios en el renglón de la compra 
de los productos que manejó esta institución para atender sus programas en favor de la infancia, con muy buenas 

ganancias para “vivos” que se hincharon de billetes y que hasta donde sabemos ya son investigados para ponerlos 
en su lugar en lo que deban. Esto en cuanto al manejo de programas y acciones que dejaron ganancias a 

personajes que están en la mira de la justicia, pero quedan los GRUPOS DE PODER, LOS GRANDES PERSONAJES, 

que durante mucho tiempo significaron mucho para Hidalgo, porque fueron los que manejaron las decisiones 
fuertes en todos los órdenes. Con la llegada del gobernador OMAR FAYAD las cosas cambiaron. Se acabó el ciclo de 

estos grupos y de estos personajes. La inmortalidad en la política no existe. Todo pasa y es transitorio. Y su tiempo 
se acabó. Hay una nueva clase política. Joven sí. Con falta de experiencia sí, pero así comienzan todos y aprenden y 

sobre todo con historia nueva, páginas en blanco sin más compromiso que servir a su estado y ser leales al 
gobernador. Quienes se van y dejaron de ser, seguramente cuestionarán la edad, la falta de experiencia, el 

desconocimiento de los trucos de la administración, etc. etc. etc. pero nunca podrán cuestionar la honestidad de 

éstos, la mayoría, chavos y chavas que le dan un rostro fresco al gobierno de Hidalgo, que los ciudadanos aceptan 
con mucha esperanza. Lo cierto es que los que fueron ya no son. Son historia y no siempre de la buena.  

EN DÍAS ANUNCIO DE FUERTE INVERSIÓN 
Aunque se maneja con mucha discreción, todo indica que en algunos días el Gobernador anunciará una fuerte 

inversión en nuestro estado que significará la posibilidad de crear buenos empleos, que dadas las circunstancias de 

crisis creada por la llegada de Trump a la Presidencia de Estados Unidos, es una puerta de aliento para Hidalgo. Es 
cuestión de días, lo mismo que la presentación del Plan Estatal de Desarrollo.  

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Vía Libre-Deslinde… 

 
Adiós a La Joya 

En reunión de carácter privado se anunció la disolución del llamado grupo La Joya que en los últimos tres lustros se 
constituyó en una estructura de operación política que ofreció resultados positivos para el Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) para que Hidalgo se mantuviera aún en la adversidad como un bastión tricolor en el país lo 

mismo que para mantenerse en Hidalgo como el instituto político en el poder. La reunión tuvo lugar la noche del 
lunes, donde luego de un análisis del resultado de las elecciones estatales y municipales, así como de los escenarios 

políticos que se presentaron a partir de la nueva administración estatal, se concluyó que este proyecto emprendido 
principalmente por el desaparecido Glafiro Chávez Bustos y Darío Pérez González había concluido su ciclo. Los 

objetivos trazados se cumplieron desde que se le dio forma durante el gobierno de Manuel Ángel Núñez Soto ya 
que lograron victorias electorales por un trabajo llamado de “tierra” fortaleciendo las estructuras electorales 

principalmente en los municipios metropolitanos y promoviendo el voto a favor de los candidatos del Revolucionario 

Institucional. Los resultados desfavorables en el proceso municipal para el PRI que perdió Pachuca y Mineral del 
Monte en el que influyeron diferentes factores como las pésimas administraciones de Eleazar García Sánchez y 

Filiberto Hernández Mozalvo que dejaron una muy alta percepción de corrupción en la población además del severo 
cuestionamiento al sistema de transporte Tuzobús, condujeron a la disolución de La Joya. La derrota también fue 

atribuible a los hoy considerados malos candidatos tanto a presidentes municipales como a diputados locales a los 

que nunca pidieron posicionar, fueron también factores de la derrota, sin embargo se consideró que el grupo de 
operación electoral al convertirse en grupo político cumplió un ciclo que terminó el pasado lunes.  

 
(Alberto Witvrum, página web) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que la ex tesorera del municipio de Pachuca, Liliana Verde Neri, bien podría aclarar en dónde quedaron los 
fondos que supuestamente habían dejado en agosto los funcionarios del gobierno del ex edil Eleazar García, y 

que ahora tras la revisión de las cuentas públicas con el nuevo gobierno municipal, nomás no se encontró nada. La 
ahora regidora del PRI dejó el cargo de tesorera en abril pasado, pero dicen que se mantuvo cercana y en todo 

momento operando la dependencia hasta la salida de la última administración. ¿Ahora pedirá austeridad desde la 

oposición?  
 

: Que desde hoy hay veda electoral en Omitlán de Juárez, donde este domingo se llevará a cabo la elección 
extraordinaria para definir quién será el próximo presidente municipal. Autoridades del IEEH refuerzan acciones de 

vigilancia ante posibles desacatos a la Ley y, en su caso, sancionar a los infractores. Esta contienda en particular 

mantiene en vilo a todos los institutos políticos de la entidad, pero en especial, al tricolor de Alberto Meléndez, 
cuya continuidad al frente del organismo podría definirse por lo que suceda este fin de semana.  

 
: Que cada vez son más los “trapitos al sol” que les sacan a ex funcionarios estatales. Es el caso del ex director 

de Radio y Televisión de Hidalgo, Sergio Islas Olvera, quien ha estado en el ojo del huracán por supuestos 
desfalcos y omisiones fiscales durante su gestión en la dependencia; ahora se rumora que se le han encontrado 

varias propiedades en el estado de Hidalgo, la Ciudad de México y hasta en Acapulco, donde según cuentan, 

tiene también un departamento de lujo.  
 

: Que la semana pasada hubo incidentes entre comuneros de Doxey y pobladores de Tlahuelilpan por la disputa 
en el cerro El Gavilán, a lo que las autoridades estatales presumiblemente habían puesto un cerco y tranquilizado 

la situación. Sin embargo, los vecinos de Tlahuelilpan no han respetado los acuerdos y ya hasta están 

comenzando a construir en dicho territorio ante la complacencia de los elementos de seguridad desplegados en la 
zona. Todo parece indicar que se avecina un nuevo enfrentamiento entre ambas partes.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Hay varias leyes que deben ser mucho más duras en ese sentido, ahora con el sistema anticorrupción, la 

transparencia y rendición de cuentas, que siempre deben existir, esperamos que no siga sucediendo” 
Pedro Porras Pérez 

Pdte. municipal de Tezontepec de Aldama, sobre propuesta de sistema anticorrupción 

 
"Se hace un atento llamado a todas las fuerzas políticas para que busquen construir y consolidar cordialmente un 

Hidalgo más democrático, y que en este proceso extraordinario se respeten todas las reglas electorales” 
Diputados de la LXIII legislatura local 

Sobre proceso electoral extraordinario en Omitlán de Juárez 
 

"Ya habré de hacer los planes necesarios y habré de hablar de renegociación, de reestructuración y de 

refinanciamiento. Hoy tenemos deudas que pagar por 14 mil 835 millones de pesos” 
Omar Fayad Meneses  

Gobernador de Hidalgo, sobre renegociación de deuda pública 
 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 
 

QUE lo que estaba muy claro resultó no estarlo tanto. Y es que luego de las declaraciones de la secretaria de 
Finanzas del gobierno estatal en torno a la deuda conocida, no conocida y reconocida (o algo así), resulta que 

siempre no: que toda la deuda es oficial y transparente. Entonces hay que preguntarse ¿qué fue lo que quisieron 
decir? ¿O no se entendió por parte de los medios de comunicación?  

 

QUE el gobernador del estado, Omar Fayad Meneses, y su esposa, Victoria Ruffo, presidenta del Patronato DIF 
Hidalgo, harán esta noche el encendido del árbol navideño en la plaza Juárez de la capital del estado. A partir de 

mañana harán lo mismo en municipios de las diferentes regiones de la entidad.  
 

QUE oficialmente el conocido grupo político La Joya, que lidera Darío Pérez González, exalcalde de Pachuca, dio 

inicio a su proceso de desaparición de la escena estatal. La secretaria personal de Darío Pérez ha estado 
comunicándose telefónicamente con cada uno de los 40 integrantes de ese grupo para hacerles de su 

conocimiento, de manera escueta y lacónica, que por instrucciones de su jefe a partir de esta fecha deja de 
funcionar el grupo, y que más adelante los convocarán para una reunión de despedida. A muchos los tomó de 

sorpresa y comentan que esto se debe a la mala selección de candidatos que el grupo le impuso al PRI en la 
elección local pasada. Sus miembros activos quedan entonces al garete y desamparados.  

 

QUE el secretario general de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), Agustín Sosa Castelán, ha 
estado haciendo presencia en varios campus de la institución entregando becas y otros apoyos a la comunidad 

estudiantil y académica de esa importante institución educativa. ¿Querrá algo a cambio?  
 

QUE en el municipio Meztitlán el presidente municipal, Gabino López, y el diputado local Horacio Trejo unieron 

esfuerzos para hacer posible la rehabilitación de 6 kilómetros de la carretera que conecta a las comunidades de San 
Juan con Zoquizoquipan, por donde transita transporte de pasajeros, comerciantes de ganado y buen número de 

tianguistas para ofrecer sus productos en la regiones de la Sierra Alta y Baja del estado. En la comunidad Alumbres 
se arreglaron las calles de la localidad cumpliendo una reciente petición de sus pobladores.  

 

QUE en Omitlán de Juárez concluyeron las campañas políticas de los candidatos a la presidencia municipal y, con 
eso, ya no habrá promoción o llamado a la militancia de los partidos. El domingo se verificará la jornada electoral 

extraordinaria municipal que merecerá la atención de la clase política estatal.  
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 
 

Después de todo, los efectos colaterales del terremoto Trump no son tan catastróficos, al menos la minería vaticina 
bonanzas.  

 
(Redacción, página web) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Formar parte de una institución que asegura la salud de los trabajadores en México es digno de reconocerse, sobre 
todo cuando son muchos años al servicio de quien así lo requiere, por ello tanto el gobernador del estado, como 

autoridades del ISSSTE ofrecieron diversos reconocimientos y créditos para el personal, con el fin de mejorar la 
calidad de vida y llevar a sus familias buenas noticias en materia económica. Además del anuncio relativo a la 

construcción de otra clínica.  

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 
 

Arriba-Raimundo Ordoñez: Prioriza el delegado de la Secretaría de Educación Pública las labores estratégicas 

armonizadas con las disposiciones de la secretaría homologa en el ámbito estatal. En ese sentido demuestra cómo 
la sincronización es más que indispensable para potenciar los trabajos a favor de los hidalguenses. Ordóñez 

Meneses aprovecha su experiencia en el ramo para optimizar los resultados en el corto plazo.  
 

Abajo-Alma D. López: Aún falta ver acciones concretas de la alcaldesa de San Agustín Tlaxiaca, específicamente 

con el tema limítrofe, debido a la importancia que reviste para resolver asuntos añejos que persisten en la zona y 
que únicamente son sacados a luz por una temporada, sin que sean solucionados a cabalidad. Habrá que estar 

pendientes de las capacidades de López Santiago en este asunto.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

ESPÍRITU 
Todo está más que listo para poner en marcha, a partir de hoy con el tradicional encendido del árbol 

navideño en la capital hidalguense, el programa denominado “En Hidalgo la Navidad Crece Contigo”, 

que de acuerdo con el propio gobierno estatal y el Sistema DIFH incluirá diversas acciones, sorpresas 
y atracciones para que las familias hidalguenses gocen los festejos de temporada. Informaron los 

grillitos al respecto que, para empezar, habrá una pista de hielo, ya instalada en la ciudad de Pachuca, 
que medirá cuatro veces más que en años anteriores para alrededor de 700 personas que podrán 

disfrutar de manera simultánea por turnos y la cual no tendrá ningún costo. De esta forma el espíritu 
navideño hace presencia con el afán de contagiarse.  

 

RUMORES 
Expusieron los grillitos que prevalecen algunas situaciones de consideración al interior del Centro de 

Reinserción Social de Pachuca, pues luego de las fugas más recientes corrió el rumor de que otros 
presos habían burlado la seguridad y escapado del penal, lo cual motivó una inmediata respuesta de 

las autoridades responsables del tema; sin embargo, con el pase de lista comprobaron que no era 

cierto y que ninguno de los presos faltaba, por lo que todo quedó en un simple susto.  
 

REVOLUCIONARIOS 
Quienes ya no saben ni cómo aferrarse a algún hálito de lucha o trasnochada “revolución” son los integrantes de 

Antorcha Campesina en Hidalgo, pues ahora resulta que hasta rindieron homenajes con “eventos 
culturales” y “cadenas humanas” al recién fallecido Fidel Castro. Si bien este personaje significó un 

símbolo representativo de la emancipación de Cuba, también lo fue de la represión, la pobreza del 

pueblo y de un interminable legado de autoritarismo que continuará su hermano Raúl…cuestión de 
enfoques; tal vez de esos mismos ejemplos los antorchistas retomaron lo de la invasión de tierras, la presión a los 
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gobiernos y el asalto como banderas.  

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Diputados se dan bono secreto por fin de año: Diputados federales y senadores se alistan para 

recibir a partir de este mes en sus cuentas bancarias una bolsa de más de 419. 6 millones de pesos como parte de 
aguinaldo, dieta mensual y apoyos legislativos, además del llamado “bono navideño”. Cada diputado recibirá 

alrededor de 718 mil pesos, de los cuales 357 mil son de lo que se les paga por ley, oficial y transparente, más un 

bono discrecional, llamado “navideño”, y que al menos tiene cinco años entregándose, en el que cada diputado 
recibe 361 mil pesos. El bono es depositado a cada bancada y posteriormente distribuido por los coordinadores 

parlamentarios entre sus legisladores, de acuerdo con información a la que tuvo acceso EL UNIVERSAL. Diputados 
consultados de la actual Legislatura y de la pasada, detallaron que es una “tradición” recibir el “bono navideño”. 

Este año se calcula en 361 mil pesos, es decir, 180. 5 millones de pesos por los 500 legisladores. Los casi 357 mil 

pesos oficiales que recibirá cada uno a partir del próximo lunes 5 de diciembre están conformados por aguinaldo 

(140 mil pesos); dieta mensual (74 mil pesos); asistencia legislativa (45 mil pesos); atención ciudadana (28 mil 
pesos); apoyo al personal de gestión y aguinaldo (67 mil pesos) y vales de despensa (2 mil 780 pesos). (Horacio 

Jiménez, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/12/1/diputados-se-dan-bono-secreto-por-fin-de-ano  

La Jornada-Recibo Oaxaca en colapso económico y social: Murat: Alejandro Murat Hinojosa, quien hoy 
asume la gubernatura de Oaxaca, llamó a la sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 

Educación (CNTE) a que de inmediato se instale una mesa de trabajo para encauzar sus demandas y buscar 
soluciones al conflicto educativo en la entidad. Los dirigentes no sólo aceptaron la propuesta, sino de inmediato se 

reunieron con el equipo de transición del político priísta. En una conferencia de prensa efectuada por la mañana, 

Murat Hinojosa declaró que su compromiso es trabajar desde el primer minuto de su administración a fin de sacar a 
Oaxaca del atraso en que se encuentra sumido y para ello buscará, mediante el diálogo, dar solución a los 

conflictos, entre ellos el del magisterio. Por la noche la CNTE emitió un comunicado en el que informó que su 
comisión política e integrantes del equipo de transición de Murat Hinojosa se reunieron en las oficinas del Instituto 

Estatal de Educación Pública de Oaxaca (Ieepo). Los dirigentes de la CNTE, agrega el texto, fueron recibidos por el 
director del Ieepo, Germán Cervantes, y el equipo de Murat Hinojosa. Entregaron, entre otros documentos, el pliego 

petitorio que presentaron el pasado 15 de mayo y la agenda de las mesas de trabajo, en la que especifican sus 

demandas políticas, judiciales, administrativas, laborales y sociales, además de incluir la lista de 40 profesores 
considerados presos políticos, cuya liberación inmediata demandan. (Jorge Pérez, primer aplana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
www.jornada.unam.mx/2016/12/01/estados/033n1est  

Excélsior-Alza de hasta 9% en tarifas de autopistas: Caminos y Puentes Federales (Capufe) dio a conocer 

que desde ayer incrementó las tarifas de los diferentes tramos de las autopistas que administra. El organismo de la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) publicó en su sitio de internet los ajustes al peaje caseta por 

caseta. De acuerdo con funcionarios de Capufe, el incremento fue entre 8 y 9% en promedio. Así, la tarifa en la 
caseta de Tlalpan de la autopista México –Cuernavaca pasó de 70 a 74 pesos, aunque se mantiene el descuento de 

25% como apoyo a Guerrero, luego de los daños causados por los huracanes Manuel e Ingrid. En general, el costo 

del tramo directo Cuernavaca-Acapulco pasó de 300 a 324 pesos, lo que implica un aumento de 8%; tal precio ya 
incluye el descuento de 25 por ciento. Respecto de la autopista México–Querétaro, en la plaza de cobro 

Tepotzotlán, la tarifa pasó de 70 a 74 pesos, y en la de Palmillas también fue de 70 a 74 pesos. De acuerdo con 
Capufe, las cuotas en las plazas de cobro no se habían modificado desde hace cinco años. (Jesús Guadarrama, 

primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
www.excelsior.com.mx/nacional/2016/12/01/1131431  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/12/1/diputados-se-dan-bono-secreto-por-fin-de-ano
http://www.jornada.unam.mx/2016/12/01/estados/033n1est
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/12/01/1131431
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

Fiscalía y derechos humanos 
La participación de la sociedad civil en la vida pública viene minando la perniciosa verticalidad que, por fortuna, 

comenzó a demolerse con las alternancias en la Presidencia de la República y en las gubernaturas. Sin embargo, 
ese avance ha puesto en entredicho la institucionalidad (“al diablo con las instituciones. . . “. ) que mucho se 

fortalece con las aportaciones de particulares. Esto viene a cuento por el asquito que a muchos provocan los nexos 

partidistas de prospectos a ocupar cargos de responsabilidad pública. Un hombre probo, Mario di Costanzo, 
encabeza la Comisión Nacional para la Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) y nadie podría 

demostrar que responda a los intereses del lopezobradorismo del que provino. Las impugnaciones que cerraron la 
Suprema Corte a Raúl Cervantes para ser ministro y las actuales para que, por sus ligas con el PRI, no sea fiscal 

anticorrupción, son tan violatorias de los derechos humanos como lo serían contra otros de distintas filias 
partidistas. Peor: son como si se vetara a quienes procedieran de la (también vulnerable) sociedad civil.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
El último tercio de Peña Nieto 

El presidente Enrique Peña Nieto inicia hoy su quinto año de gobierno en condiciones diferentes a las previstas en 

un principio, derivadas en parte, ha dicho, de las reacciones por los intereses que tocó con sus 13 reformas 
estructurales. En algún instante de aquel mexican moment, en aquella euforia del Pacto por México y la primera 

coalición de gobierno que construyó y presentó al segundo día de gobierno, y en medio de aquella fascinación por 
el México reformista, se perdió la dimensión de resistencias y plazos. A ese desgaste, más el de la casa blanca, se 

sumó el entorno internacional: derrumbe de los precios del petróleo, falta de crecimiento, incertidumbre mundial, 

volatilidad de los mercados, alza en las tasas de interés, un decepcionante crecimiento de la economía de Estados 
Unidos, que es la locomotora que jala la nuestra, se agregó la victoria electoral de Donald Trump terminando de 

formar esta tormenta perfecta, circunstancias, decía, en las que hoy inicia su último tercio, el más difícil de los 
presidentes, cuando las lealtades se diluyen, como las sombras, con la puesta del Sol, y la soledad se comienza a 

convertir en la compañera más presente, dos años finales en los que Peña Nieto tiene como prioridad que el país no 
se derrumbe y la sucesión presidencial que se dará en el peor ambiente de polarización y crispación que hayamos 

vivido, peor que en 2006, para mí la más grave, más desgastante. Al escenario de este cuarto año de gobierno, que 

terminó anoche, hay que agregar la derrota electoral de junio pasado, cuando el PRI perdió siete de 12 
gubernaturas en juego y cuando ya ha empezado el proceso de la elección más importante antes de 2018: la del 

Estado de México, el año que viene. Hoy enviará un mensaje a los mexicanos como parte de su cruzada por 
recuperar lo que se pueda de lo gastado y relanzar su gobierno para transitar con decisión estas tormentosas, 

procelosas decían los antiguos, aguas del último tercio, que presagian tormenta fuerte y permanente.  

RETALES 
1. CRISIS. Con una Oaxaca incendiada, Alejandro Murat protestará hoy, como pueda, el cargo de gobernador de 

la entidad. Y eso que son dos, uno que alardeaba de arreglar todo. A ver. Mal presagio; 
2. FISCALÍA. Tras la iniciativa presidencial de eliminar el pase automático de procurador general de la República a 

fiscal general de la Nación, Raúl Cervantes me dijo ayer que tendrá que pensar y consultar con su familia si se 

anota como aspirante a ese cargo, lo que ya resolverá el Senado a partir de febrero, o marzo, o abril o después; y 
3. ANUNCIO. A la medianoche, como la carroza de Cenicienta, el fuero se le convirtió en calabaza al prófugo 

Javier Duarte y hoy Miguel Ángel Yunes protestará como gobernador de Veracruz y hará, como dijo, el anuncio 
que cimbrará a México. Ya mediremos los decibeles.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

 

: Que la fracción del PAN en la Cámara de Diputados tiene vacante una de sus 109 curules, pues el propietario 
original fue Miguel Ángel Yunes, desde hoy gobernador de Veracruz, mientras que el suplente, Enrique Pérez, 

solicitó licencia el pasado martes para encabezar la Secretaría de Educación de la entidad. En ausencia de los dos 
integrantes de esa fórmula, el diputado presidente Javier Bolaños pedirá al INE el nombre del representante 

plurinominal panista que se ganó la rifa sin comprar boleto.  

 
: Que a propuesta del PRI, el famoso “extrañamiento” al titular de la Sedesol, Luis Enrique Miranda Nava, luego 

de que durante su comparecencia ante Comisiones Unidas de la Cámara de Diputados dijo que necesitaba estudiar 
psiquiatría para entender a la legisladora de Morena Araceli Damián, quedará en un “llamado de atención 

enérgico, pero respetuoso”. De la solicitud para que deje el cargo ya ni hablar. . .  

 
: Que desde junio, cuando en la reunión de líderes de América del Norte Justin Trudeau, primer ministro 

canadiense, dijo que buscaba una relación más próspera y fuerte para su país, Estados Unidos y México, perfiló la 
eliminación del visado que hoy entra en vigor. En secretarías como la de Economía y Relaciones Exteriores vaticinan 

un mayor crecimiento de las relaciones comerciales con Canadá, tercer socio del TLC, sobre todo si trumpieza la 
relación con Estados Unidos.  

 

: Que ante el reconocimiento de las bancadas de la Cámara de Diputados al trabajo del equipo de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza ofreció sostener reuniones periódicas con los 

representantes en la oficinas del antiguo Centro SCOP, ratificando ambas partes el hecho de que siempre han 
tenido un canal de comunicación abierto con el secretario y sus colaboradores.  

 

: Que la Coordinación General de Quejas, Denuncias, Responsabilidades y Registro Patrimonial de la Contraloría 
Interna del Tribunal Federal de Justicia Administrativa advirtió a las dependencias, PGR y demás entidades públicas 

federales que deben abstenerse de celebrar contratos con las empresas Galaz, Yamazaki, Ruiz Urquiza y Datavisión 
Digital por estar inhabilitadas cinco años.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
BIENIOS DE EPN 

Hoy se cumplen cuatro años del gobierno de Enrique Peña Nieto. Ha sido un período dividido de manera muy clara 

en dos. El primer bienio fue el tiempo del Pacto por México, de las reformas estructurales, de los comentarios y 
reportajes de alabanza en los medios internacionales, del "momento de México". El segundo bienio ha sido el de los 

problemas, del movimiento de Ayotzinapa y los señalamientos por la Casa Blanca, de la economía que 
testarudamente se negaba a alcanzar el crecimiento de 6 por ciento ofrecido en la campaña, del desplome de la 

popularidad del presidente, incluso de la elección de Donald Trump. Son tan contrastantes estos dos bienios que 
cabe preguntarse por qué le salieron tan bien las cosas al presidente en un principio, y por qué le han salido tan 

mal en los últimos dos. No parece haber respuestas claras. Pero ciertamente parece haber una mala política de 

comunicación en Los Pinos. El presidente sigue saliendo todos los días en muy cuidadas notas de radio y televisión 
en que se le presenta dando discursos. Quizá esta proyección de imagen era la correcta en los tiempos en que los 

medios tradicionales eran la única forma de saber lo que ocurriría. Hoy, frente a la información de redes sociales, 
en que no hay controles y la burla se privilegia antes que la formalidad o la veracidad de la información, esta forma 

de comunicar se antoja obsoleta. A esas notas de medios tradicionales hay que sumar los interminables minutos de 

propaganda que saturan por ley los tiempos de radio y televisión. La avalancha de spots que insisten en los 
supuestos logros del gobierno, que nos dicen que "lo bueno no se cuenta, pero cuenta mucho", es un simple 

desperdicio de va El gobierno ha hecho cambios en su equipo de comunicación, pero no parece haber generado una 
política más eficaz de comunicación para estos nuevos tiempos. Quizá sea imposible. El presidente ha entendido 

que un "malhumor social" afecta a México, aunque también a otros países del mundo. Ahora empieza el tercer 
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bienio de Peña Nieto y si algo nos dice la historia es que veremos un período de declinación del poder presidencial. 

El proceso que llevará a la sucesión del 1 de diciembre de 2018 ha comenzado ya, a pesar de todas las reglas que 

supuestamente buscan evitar las campañas adelantadas. El propio presidente ha dicho que, en el caso de su 
partido, el PRI, primero será el proyecto y después el candidato. Ha sugerido incluso la posibilidad de que el 

candidato no sea seleccionado hasta principios de 2018. Quizá esto le preserve poder durante más tiempo, pero 
dejará al candidato del PRI en una posición de desventaja frente a sus rivales. Los dos años que restan del sexenio 

serán complicados. Si bien no hay certeza sobre las políticas de Trump, es muy probable que impliquen un mayor 

proteccionismo que afectará a México. Las reformas estructurales empezarán a rendir frutos, incluso algunas ya la 
están haciendo, pero aun así no se espera que generen un repunte fuerte en el crecimiento económico en lo que 

resta del sexenio. Estamos entrando al último tercio del gobierno de Peña Nieto en un momento en que la 
popularidad del presidente se encuentra en niveles históricamente bajos y el crecimiento económico apenas alcanza 

2 por ciento anual. Muy atrás ha quedado el brillo del primer bienio. La gran esperanza hoy es que no tengamos un 

deterioro adicional al que ya sufrimos en el segundo bienio.  
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 

Trump 1-México 0 
Con la novedad de que el juego de Trump contra México ya comenzó, y eso que todavía no toma posesión como 

Presidente de Estados Unidos. Ayer anunció, con bombo y platillos, que la empresa Carrier permanecerá en 
Indianápolis. La productora de aires acondicionados tenía planeado mudarse a Monterrey, Nuevo León. De esta 

forma, Trump cumple una de sus promesas de campaña: utilizar la fuerza del Estado para salvar fuentes de trabajo 
en su país. Es una mala noticia: la típica acción populista que contradice las realidades del libre mercado. Los 

accionistas de Carrier habían presionado a su administración para mejorar las utilidades de la empresa. Ésta decidió 

ahorrar costos mudándose de Estados Unidos a México. A escena entran los políticos amenazando, por un lado, a 
uno de los dueños de Carrier —una corporación que tiene importantes contratos con el Departamento de Defensa 

de ese país— de que serán castigados como proveedores gubernamentales si su subsidiaria se traslada a México. 
Pero Trump no sólo utiliza palos, también ofrece zanahorias: recibirán subsidios por quedarse en Indianápolis. Esto 

puede sonar muy bien, pero es el típico estatismo que distorsiona los mercados. Se trata de la prevalencia de la 

política sobre la economía. Populismo duro y puro, al estilo de lo que bien conocemos al sur del Río Bravo. La 
pendiente resbaladiza ha empezado. Ahora todas las empresas (malditas sean por su codicia) anunciarán su 

intención de mudarse a México para conseguir los mismos subsidios que obtuvo Carrier. ¿Dónde nos formamos, 
señor Trump, para que también nos consienta a nosotros? Y ya que estamos en eso, ¿qué le va a ofrecer a las 

empresas que ya están produciendo en México para regresarse a Estados Unidos? ¿Y a las que se fueron a China o 

la India? ¿Por qué no ofrecerle subsidios a algunas compañías alemanas para que trasladen sus fábricas al alicaído 
Cinturón del Óxido? Es una barbaridad pensar que Estados Unidos pueda volver a industrializarse utilizando la 

fuerza del Estado. Ese país, efectivamente, ha perdido puestos laborales en el sector secundario por las realidades 
de la economía capitalista y sus etapas de desarrollo: de una producción fundamentalmente agropecuaria a una 

industrial, para terminar en una de servicios. Si la industria estadunidense ha perdido puestos de trabajo es porque 
a los capitalistas les conviene producir en otras latitudes pero, sobre todo, por la robotización de sus fábricas. Lo 

mismo, por cierto, le sucederá a todas las economías del mundo en la medida que se vayan desarrollando. Pero los 

populistas piensan —y siempre se equivocan— que le pueden ganar al caprichoso mercado. Trump, en este 
sentido, está siguiendo el viejo consejo de un Presidente latinoamericano que le recomendaba a otro mandatario 

populista de la región: “Si los trabajadores te piden, dales; y si te piden más, dales más, porque al fin y al cabo la 
economía es flexible”. Hoy el próximo Presidente estadunidense ha salvado los puestos de trabajo de Carrier en su 

país. Mañana, esos mismos trabajadores le pedirán que les suban el salario por decreto y, ya que estamos en eso, 

viviendas baratas, gasolina subsidiada, entretenimiento gratis y todo lo que se pueda. ¿Por qué no si la economía 
es flexible? Pues no lo es. Ojalá fuera así de fácil. De hecho, la economía es implacablemente inflexible. Los 

populismos siempre acaban quebrando a un país. Los subsidios se apilan llegando el momento en que es imposible 
seguir dándole todo a todos. Si el gobierno trumpista va a utilizar la fuerza del Estado para cambiar decisiones 

empresariales privadas, en algún momento tendrán que hacer lo mismo los demás países. Eso, a la postre, 



 

16 de 18 
 

generará una guerra de proteccionismo comercial y una carrera de mayor intervencionismo estatal en la economía 

capitalista. ¿Qué hará México, país que le ha apostado al libre comercio como motor de desarrollo económico? 

¿Reaccionará frente al primer gol de Trump o permanecerá callado como hasta ahora? ¿Habrá entendido ya el 
gobierno de Peña que esto va en serio y puede terminar en una goleada abultada? ¿Estarán tomando nota 

nuestros propios populistas para proponer la misma receta de Trump en México? Esto no se ve nada bien. Ya nos 
metieron el primer gol mientras nuestro director técnico estaba pasmado. En la tribuna se encuentra su posible 

sustituto con un sistema de juego semejante al entrenador del otro lado. Los tiempos aciagos han comenzado: 

México ya va perdiendo uno a cero.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

El chárter del PAN 
Festivos y opacos, los senadores del PAN, encabezados por su líder Fernando Herrera, se aventaron la puntada de 

rentar un avión chárter para viajar hoy a Veracruz y más tarde a Aguascalientes. En un avión de alquiler de 85 
plazas, del que no revelaron cuánto costó, legisladores azules van a Xalapa a la t oma de posesión del nuevo 

gobernador veracruzano, Miguel Ángel Yunes. De ahí vuelan a Aguascalientes, donde asisten como testigos de la 

asunción a la gubernatura del también senador con licencia panista Martín Orozco. Nos dicen que la programación 
del viaje incluye 12 horas de disfrute político, a costillas del PRI, que perdió ambas gubernaturas en junio pasado. 

Es la primera ocasión, nos comentan en el Senado, que este grupo parlamentario vuela en bloque a festividades 
como éstas. Pero claro, dicen en la bancada que cada legislador puso su parte, unos nueve mil pesos, gangas que 

no se logran en las aerolíneas comerciales.  
 

Zavala se une al clan 

Margarita Zavala, aspirante a la candidatura presidencial del PAN, acude también este jueves a las tomas de 
posesión de Miguel Ángel Yunes, en Veracruz, y de Martín Orozco, en Aguascalientes. La ex primera dama estuvo el 

martes en el Estado de México y el lunes en Guadalajara, en la Feria Internacional del Libro, donde un joven le 
reclamó el rol del ex presidente Felipe Calderón por haber lanzado una guerra contra el narcotrá co y los grupos del 

crimen organizado. La agenda de la panista no se va a detener, nos anticipan. Y arrancando 2017 será más intensa.  

 
Dos mundos en la Cancillería 

Dos mundos se viven en la Cancillería mexicana. En uno, personas que trabajan en la sede de la diplomacia 
mexicana aseguran que el ex secretario de Hacienda, Luis Videgaray, está por llegar como titular de esa 

dependencia. Esas versiones son alentadas por algunos miembros del equipo que salió con don Luis de la Secretaría 

de Hacienda. En el otro mundo, el equipo cercano a la canciller Claudia Ruiz Massieu asegura desconocer si habrá o 
no un cambio en el timón de la Secretaría de Relaciones Exteriores, pero lo que sí es un hecho es que doña Claudia 

dedica todo su tiempo al tema de México y Estados Unidos. El viernes se reunirá con todos los cónsules mexicanos 
que trabajan en la frontera con Estados Unidos, para conocer de primera mano la situación de esa región y reforzar 

la estrategia de asistencia consular ordenada por el Presidente de la República, además de que dará un mensaje 
ante 500 empresarios de los estados de Arizona y Sonora. La decisión de quién podría encabezar la Cancillería, 

como siempre, depende de Los Pinos, aseguran los colaboradores de Ruiz Massieu.  

 
Buenos libros y mejores deseos 

Una gran acogida han tenido en la Feria Internacional del Libro los volúmenes 100 años de Fotografía y 100 años 
de Caricatura, que con motivo del centenario de EL UNIVERSAL coeditaron El Gran Diario de México y la Secretaría 

de Cultura federal, que encabeza Rafael Tovar y de Teresa, a quien desde este espacio le expresamos nuestra 

solidaridad y deseamos mejoren pronto sus situaciones personales. Ambos libros recogen imágenes que desde 1916 
a la fecha han sido parte de la historia de México y que fueron publicadas en las páginas del diario. La elaboración 

de las obras contó con un profesional grupo de expertos y con el entusiasta impulso de don Rafael.  
 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

LA NOCHE del martes hubo una cena de altos vuelos de la izquierda mexicana en el proletario hotel Four Seasons, 
para compartir el pan y la sal con Pedro Sánchez, hasta hace unos días dirigente del Partido Socialista Obrero 

Español. EN EL ENCUENTRO estuvieron Miguel Ángel Mancera, el constituyente Alejandro Encinas, el líder de 
Movimiento Ciudadano, Dante Delgado; los petistas Alejandro y Óscar González Yáñez; y el perredista Héctor 

Bautista, amo y señor del sol azteca en el Estado de México. QUIENES alcanzaron a escuchar lo que se decía en la 

mesa, cuentan que se habló de a anzar el llamado polo de izquierda, alcanzar una candidatura común para la 
gubernatura mexiquense y, sobre todo, de ir unidos al 2018. EN ESE SENTIDO, el ex líder del PSOE les hizo ver 

que una izquierda dividida favorece a la derecha. Y puso como ejemplo su propio fracaso: dijo que el boicot de 
Podemos le impidió ser Presidente y le dio a Mariano Rajoy las llaves de La Moncloa. BUENA iniciativa tuvo la 

canciller Claudia Ruiz Massieu al integrar un grupo de reflexión que se reunió el lunes para analizar lo que será la 

relación con Donald Trump. ENTRE la veintena de conocedores de la relación México-Estados Unidos, había ex 
subsecretarios, diplomáticos, empresarios y académicos, entre los que destacaban el ex canciller Bernardo 

Sepúlveda y el ex embajador Juan José Bremer. Se volverán a reunir por ahí del 20 de enero, fecha en que 
comenzará el nuevo gobierno de Estados Unidos. EL neoperredista Carlos Joaquín apenas va llegando y ya anda 

metido en la grilla por la sucesión presidencial, por lo que sus paisanos se preguntan preocupados si cumplirá una 
promesa de campaña: derogar el impuesto del 3 por ciento al hospedaje en Quintana Roo. SU SECRETARIO de 

Finanzas, Juan Vergara, hombre del ex gobernador Joaquín Hendricks, se anda haciendo ojo de hormiga en relación 

con ese tema. Y lo peor es que a ese dinero no se le está dando el uso planeado: la promoción turística del estado. 
¿A poco tan rápido van a enseñar el cobre? Es pregunta sin bronceador. CON ESO de que Jaime "El Bronco" 

Rodríguez es gobernador nomás porque quiere ser Presidente, ayer siguió en Hermosillo con su gira proselitista. 
PARTICIPÓ en un foro con la conferencia titulada-no se ría, es en serio-"Se puede ser Presidente sin el dinero de 

la gente". Sin embargo, en Nuevo León, que es donde se supone que gobierna, hay quienes dicen que su plática 

debería llamarse "Cómo placearse en cualquier horario. . . a costa del erario".  
 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
Milenio                                   Criterio 

  
 

 


